
    步入位于武康路的幽静小区，一

片绿意便迎面扑来，在这栋极为普通

的多层住宅里，却见到了一位绝不普

通的 95 岁高龄的革命老前辈。她是

一名爱国华侨、是一名革命战士、是

一名教育家、更是一名值得我们尊敬的老朋友。

听她讲述战争年代的烽火岁月，也听她讲述着

占据心灵深处的国恨家仇，沿着她的回忆、顺

着她的足迹，听她打开尘封的记忆。

  她叫张弘，出生于马来西亚的一个中产家

庭，祖辈从广东潮安来到马来西亚白手起家，

父亲是一名爱国儒商，母亲祖籍台湾，日据时

代家里遭日本人迫害，全部遇难，只有母亲一

人幸免于难，来到马来西亚遇到了她的父亲，

组建了家庭。张弘奶奶就在这样的家庭成长，

虽然侨居海外，但是家庭灌输她的是：勿忘根源，

勿忘国恨。六岁那年，随父母来到广州认祖归宗，

那是她第一次踏上祖国的土地，但是小小的她

却对这一次停留印象极深。只是父亲在第二年

便过世了，无奈之下她又被送回马来西亚。

  虽然母亲并不识字，却熟读唐诗，对子女

的要求也极严，她常常给子女们讲岳飞精忠报

国、木兰代父从军的故事，教子女们背诵《满

江红》、《木兰辞》、《过零丁洋》等爱国诗篇。

母亲常以她国破家亡的惨痛历史教导子女，勿

忘国耻，奋发图强，报效祖国。当“九一八”

事变传到海岛的时候，广大的侨胞自动地带上

黑纱，为国至哀。她当时虽是个十四岁的少

年，却也戴上了黑纱，还特别在黑纱上用白漆

写上“国哀”两个字，下决心不收复失地绝不

取下黑纱，并写下了题为《哀九一八》：“血雨

腥风遍神州 / 游子空负少年头 / 有心枕戈闻鸡

舞 / 无处请缨报国仇”的

诗篇。随着年岁的增长，

张弘奶奶的民族意识也

与日俱增，她开始厌恶

殖民生活，厌恶殖民教

育，放了学，她经常读

一些国内优秀的文学作

品，在偶然的机会，拜

读了巴金先生的《家》，

对书中的人物深有感触，

也触发了她要回到祖国、

报效祖国的决心。

  她抱着尝试的心态

给巴金先生写了信，没

想到竟得到了回信，并

所建所之初和与世界

卫生组织着手建立

科技合作关系，因缺

少懂外语并具有外交

方面经验的人才，她

把宝贵的经验和丰富

的工作经历带到了这

里，担任副所长，分

管外事工作。她不

顾年老体弱，努力

工作，接待了大量

的外国来宾、学者、官员。她总是事前认真准

备，事后及时总结。对那些所内派出进修的人员，

她积极组织他们开展出访前业务及政治思想学

习活动。对在外人员的思想、动态也极为注重，

对于他们的学习、思想等汇报都进行认真阅读，

并代表组织与他们书信交流，及时给予他们建

议和要求，使这些在国外学习的同志仍然能及

时得到组织的关怀与帮助，使他们较好地完成

学习任务。正是在她的努力下，我所的外事工

作得以逐步开展，年轻同志得以继续深造，也

正是这些被送往国外培训并学成归国的年轻干

部，逐步奠定了我所的今天。可以说，她是我

所外事工作的主要奠基人。

  今天，在建党 90 周年、五四运动 92 周年

之际，能有幸和张弘奶奶促膝交谈，着实感受

良多。俗话说，家有一老，如有一宝。张弘奶

奶便是这样，她像是一本历史书，在她身上写

满了历史的苍夷和屈辱，写满了勇敢的反抗和

胜利的奋进；她也像是一本教科书，运用自己

的知识，教导带领年轻干部干革命，谋事业，

搞发展；她更像是一本童话书，在她身上永远

保持着乐观向上的积极心态，虽然 95 岁高龄

了，但她依然身手敏捷，思想活跃，有着一颗

充满年轻和童真的心，她总是说“和年轻人打

了一辈子交道，我爱和年轻人打交道，和你们

在一起，仿佛我也变得年轻了”。

  是的，我们要铭记历史的教训，我们要

珍惜先辈们创造的今天，我们更要传承老一辈

的光荣传统，只有不忘历

史，开拓当下，创造明天，

我们才能走得更好、更远、

更快，也才不负前辈们的

鲜血和青春。前辈们的足

迹虽然已渐渐远去，但是

留下的足印必将永远激励

我们继续前行。■

在巴金的指引和帮助下，终于辗转回到了祖国。

那时祖国正值“七七”卢沟桥事变，抗日战争

全面爆发，她被接进了有着华侨最高学府之誉

的暨南大学，接着便随高年级的同学上街贴标

语，宣传抗日。“八一三”淞沪战役爆发，她

和同学一起为伤病员缝制衣服，到医院慰问。

她还参加了救国会主办的歌咏协会，并跟随《大

刀进行曲》的作者麦新到大世界难民收容所教

难民唱抗日歌曲，教难童读书识字。当党号召

到内地去，唤起民众，共同抗日时，她立即响

应，毅然放弃大学生涯，参加了以《新四军军

歌》的曲作者何士德为团长的上海抗日救亡歌

咏协会宣传团，奔赴内地。1938 年初，当宣

传团到达江西南昌，她便参加了新四军。说到

参军，张弘奶奶给我们讲了她入伍前的一个趣

事。当时她年龄还很小（其实那年她才 20 岁

出头），副军长项英便问她，“小鬼你几岁啊？”，

她大声的说道：“不小了，25 岁了”，项英同

志疑惑地问“你一年长几岁啊？”她自豪地说：

“一年长五岁”，陈毅同志接口道“小姑娘，干

革命可是要吃苦的。”张弘奶奶坚决地答道：

“怕吃苦，我就不回来了。”就这样，她加入了

新四军，之后长期在苏北、苏南、山东等地从

事中等学校和干部培训班的教学工作。在学校

里，她接触了很多学生，不仅传授他们文化知

识，也从事团务工作，和年轻干部打交道，她

发动、教育、引导青年，鼓励他们走上革命的

道路，她关心青年朋友的思想和生活，总是及

时给予他们帮助。她的许多学生在不同的岗位

上都是佼佼者。

    解放后，她参加上海接管工作，在教育局

和侨联等处工作。在她即将退休之际，正逢我

顺应 “十二五”发展
我所与徐汇区开展院地合作项目
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    根据中央、市委关于

反腐倡廉建设以及市科技

系统纪检监察组织纪念建

党 90 周年“廉政文化主

题活动”的部署和要求，

结合我所党风廉政建设和

主题活动的实际需要，我

所邀请了中共上海市委党

校、上海行政学院党史党

建教研部教授肖昌进为我

所全体职工做“曲折辉煌

九十年”专题辅导报告。

全所 110 名职工聆听了报

告。

  在两个多小时的报

告中，肖昌进教授深入浅

出地阐述了中国共产党曲

折辉煌的发展历程、经验

和教训。肖昌进教授精彩

的报告更加坚定了全所职

工的理想信念；对于深入

学习党的历史、深刻领会

党的丰功伟绩有着重要的

指导作用；同时大家纷纷

表示在今后的工作和生活

中，将用党的光荣历史感召自己、用党的伟大

成就激励自己、用党的优良传统教育自己、用

党的成功经验启迪自己、用党的历史教训警示

自己，在科研、管理工作中自觉践行廉政和勤

政的有关要求。

  所党委副书记朱爱存主持了（下转第 2 版）

  5 月 17 日，“上海市人口和家

庭计划指导服务中心”（以下简称

“家计中心”）筹备工作小组第一次

会议在我所召开。市人口计生委副

主任孙常敏，徐汇、闵行、虹口区

人口计生委主任等应邀出席会议。

会议由我所所长李元春主持。市人

口计生委副主任孙常敏就“家计中

心”的定位及今后发展作了重要指

我
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    2011年是实施“十二五”规划的开局年，为

了深入贯彻“十二五”规划精神，积极推进基本

公共服务均等化，5月6日，由上海市徐汇区科

学技术委员会组织、我所主持申请的“2011年徐

汇区院地合作项目——社区为基础的家庭生殖

健康促进工程”的立项论证会在我所召开。会

议邀请了市计划生育/生殖健康研究会理事长王

一飞教授担任评审专家组组长，国家人口计生委

科技司副巡视员张黎明、市人口计生委副主任孙

常敏和我所所长李元春等领导，以及市生殖健

康、流行病学、健康教育、人群营养等领域的

相关专家出席了论证会，会议由徐汇区科委主

伟大的情怀 不凡的足迹

王  颖

图为张弘同志近影。

示。会议还就“家计中心”的组织

构架、人员设置、运行机制以及近

期工作展开了热烈讨论。

  拟成立的“家计中心”是依

托我所科研力量，按照国家人口计

生委关于提高家庭发展能力的要

求开展相关研究，包括：提出具

有中国特色、上海特点的支持家庭

发展的社会保障政策和公共服务

体系的决策建

议；探索建立

以生命阶段为

基础的家庭计

划指导服务模式；创

建新型的人口计生服

务网络；参与应用科

学的方法进行全程评

估；开发家庭计划指

导相关职业培训教材，

开展对基层服务人员的系统培训；

为人口计生行政管理部门提供决

策参考意见；开展相关健康咨询、

健康教育和技术服务，创建以生

命阶段为基础的示范服务载体等。

（办公室）■

“市人口和家庭计划指导服务中心”
筹备工作会议在我所召开

任李侃主持。

    “社区为基础的家

庭生殖健康促进工程”

是适应“十二五”规

划发展需要的院地合

作项目，该项目本着

充分发挥科技创新在

健康促进中的引领和

支撑作用，以体现 “三

个导向”，即需求导向，

问题导向和项目导向，

满足人口计生服务提

质提速和“创新驱动，

转型发展”的需求为

目的。项目将由市徐

汇区人口计生委、计生协、科协和我所共同承

担，我所武俊青研究员为项目负责人。该研究

主要针对 0-3 岁儿童、已婚育龄流动人口、更

年期人群等三个特殊人群，通过调查、了解社

区人群的健康需求和存在的问题，制定并采取

社区生殖健康促进综合干预措施，以满足不同

人群的健康需求，探索并建立以社区为基础、

以家庭为单位的健康促进和生殖健康综合服务

模式，提高社区人群生殖健康水平和生活质量。

  论证会上，专家们认为该项目的实施对于

推动人口计生基本公共服务均等化将具有重要

意义，一致同意立项资助。同时，专家们还结

合各自的研究领域，提出了相关意见和建议，

为该院地合作项目的顺利立项与后序开展奠定

了坚实基础。（流病室）■

图为“家计中心”筹备组成员合影。
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● 5 月 5 日，由国家人口计生委

科技司组织、所流病室生殖健

康与母婴保健研究组承办的

“十二五人口与生殖健康适宜技

术研究战略研讨会”在我所召

开。会议由国家人口计生委副

巡视员张黎明主持，重庆、辽宁、

江苏、上海等 9 省（市）计生

机构的专家学者到会。会议旨

在围绕国家社会发展重大需求，

开展技术、产品、装备等的研发、

集成创新与示范应用。本次会

议还就“十二五”期间如何开

展“人口与生殖健康适宜技术”

进行了深入讨论。（科技部）

● 5 月 5 日，应国家人口计生委

科技司的要求，我所组织召开

了“十二五”社会发展科技领

域国家科技计划项目申请专家

论证会。所流病室武俊青教授

作为项目负责人汇报了拟申请

的“流动人口生殖健康关键技

术及评价研究”课题。该项目

依据“十二五”规划发展需要，

全面了解和评估流动人口的生

殖健康关键参数，并采取有效

的措施改善流动人口的生殖健

康水平。项目由我所牵头组织，

复旦大学、北京大学等 8 家单

位参与申报。专家论证会议结

束后，项目组成员将根据与会

领导和专家意见，继续修改完

善项目推荐书。（科技部）

● 5 月 13 日所学术委员会对

2009-2010 年度立项的所青年

科技创新基金进行结题验收。

在本季 9 项被资助课题中，8

项已顺利通过验收，1 项将于

年底参加评审。（科技部）

●根据市科技系统开展“小金库”

专项治理复查工作会议有关精

神，对照文件要求，我所认真

传达和学习了会议精神和有关

要求，成立了“小金库”复查

工作领导小组和办公室，对复

查的重点内容通过大屏幕、设

立检举箱等形式接受了所职工

监督，同时对复查结果进行了

公示。所领导要求通过此次复

查，及时发现问题，并逐步建

立和完善防治“小金库”的长

效机制。（财务部）■

  日 前， 印 度 尼 西

亚 雅 加 达 大 学 制 药 与

用药部知名教授 IWAN 

DWIPRAHASTO 博 士 一

行到访我所，就所药物

室研发的避孕药具——

一根型皮埋剂进行深入

讨论。我所所长李元春，

该项目相关负责人员陈

海林、陈建兴、邵海浩

等出席了讨论会。

  近年来，我所自主

研发的避孕药具引起了

印尼国家计划生育协调

委员会的高度关注，该机

构与我所建立了长期合

作关系。目前，用于避

孕的一根型皮埋剂 II 期

临床试验进展顺利，印

尼专家们此次来访，旨

在对即将在该国开始的

III 期临床相关方案进行

讨论，并为其提供有关

临床样品。（办公室）■

印尼知名教授到访计生所

就避孕药具 III 期临床方案进行深入探讨

  5 月 5 日，为纪念建

党 90 周年、五四运动 92

周年，所团委组织团员

干部开展“弘扬革命传

统，传承革命精神——

团委开展“弘扬革命传统，传承革命精神——
忘年交结对”活动

纪念建党 90周年、五四运动 92周年

  所妇委日前组织全所女职工继续开展向贫

困地区艾滋病患者和计划生育模范户捐衣捐物

献爱心活动。该活动已连续开展了 6 年，已成

为我所妇委开展的特色品牌活动。今年共募集

衣物 500 余件，现已全部打包寄往山西省贫困

地区。（妇委）■

  为纪念建党 90 周

年，日前所退休支部

组织退休党员赴青浦

练塘陈云故居开展参

观学习活动。党员们

在陈云纪念馆中认真

聆听了讲解员生动的

介绍。大家纷纷表示，

老一辈无产阶级革命

家崇高精神和优良品

质值得每个人终身学

习。图为退休党员在

参观学习活动现场。

（办公室）■

所妇委组织
捐衣捐物献爱心活动

忘年交结对”活动。

  爱国华侨、新四军

女战士、我所离休干部

张弘同志向团员青年们

讲述了革命年代的烽火

岁月，革命先烈抛头颅、

洒热血的感人事迹。她

不平凡的艰苦历程和不

屈不挠的革命精神激励

了参加活动的每一位团

员青年的心，也激发了大

家要珍惜来之不易的美

好生活、积极投身于科技

事业的工作热忱。团员们

表示，一定会谨遵前辈的

教诲、传承前辈的优良品

质，努力做好自己的本职

工作，为我所事业发展奉

献青春。（团委）■

图为张弘奶奶为团员青年们讲述她当年的革命历程。

  5 月 12 日， 为 纪 念

“5·12”国际护士节，大

力弘扬南丁格尔精神，所

医院举行了庆祝“5·12”

所医院举行庆祝“5·12”护士节
暨“三好一满意”活动动员大会

国际护士节暨“三好一满

意”活动动员大会。首先，

所党委副书记朱爱存、所

医院副院长方广虹为荣获

医院“优秀护士”称号以

及在 2011 年医院举办的

“护理技术操作竞赛”中取

得突出成绩的护士颁发了

获奖证书。

  会上，护士们在优美

乐曲声中，用柔美的手语表

演了自编的表演唱《感恩的

心》，优美的舞蹈抒发了她

们手足相连，密切配合的兄

弟姐妹之情，在场的所有人

都被这种气氛所感染、被他

们的真诚所感动。接着，方

广虹副院长在讲话中对护理

工作的重要地位和作用以及

医院护理工作

所取得的成绩

给予了高度的

肯定；同时也

对护士们表达

了深深的谢意

和殷切的期望。借此机会，

方副院长还就医院开展的

“三好一满意”活动进行了

动员和部署。最后，所党委

副书记朱爱存代表所领导

祝贺并讲话，她说护士们

日复一日、年复一年，在

平凡的岗位上做着不平凡

的工作让人感动；护士们

高尚的医德、精湛的技术

和强烈的责任心让人感激；

同时对护士们无私的奉献

和取得的不平凡的业绩表

示衷心的感谢，并祝愿护

士们继续谱写“感动、感激、

感谢”的新篇章，让人们

因他们而更健康、更幸福。

（所医院）■“感恩的心”表演唱表达了白衣天使们真诚、炙热的情感。

所党委副书记朱爱存为获奖护士颁发证书。

  日前，所医院工会组织开

展了以“运动、健康、快乐、和谐”

为主题的全院职工运动会。运

动会项目包括：跳绳、踢毽子、

转呼啦圈、拔河四项。所长李

元春、副所长袁伟、党委副书

记朱爱存等领导到场观看了比

赛，部分所职工也应邀参加了

运动会。

  运动会增进了医院和研究

所、医院各科室间职工的了解和

友谊，通过此次比赛，不仅丰富

了职工的文化生活，也增强了职

工凝聚力，培养了职工团队精神

和集体荣誉感。（所医院）■

  在计生所院子一隅，围

满了身着粉、蓝、白的医务人

员，随着医院副院长方广虹的

一声哨响，医院运动会比赛正

式开始。平日里文质彬彬的医

护人员，刹那间变成了身手敏

捷的运动健将。运动场上，顿

时跳动起一个个欢快的音符，

活跃着一个个矫健的身影。在

跳绳比赛中，人人都屏住呼

吸、注视着、默数着，只听见

绳子在空气中的呼呼声。一场

比赛刚刚结束，天空也凑起了

热闹，淅淅沥沥飘起了雨滴并

越下越大，像是赶着为运动员加油鼓劲

似的，所以雨水并没有阻挡职工们的热

情，减弱参赛选手获胜的信心，反而使

他们越战越勇。

  最热闹的要数踢毽子比赛，五彩的

毽子在一起一落间舞动着，构成一幅美丽

的图画。所参赛队员就数陈冬技术独特，

竟把毽子直接踢到了同组队员的头顶上，

令大家开怀不已。所长李元春也加入了踢

毽子比赛的行列，矫健的身影赢得大家阵

阵喝彩。副所长袁伟也不甘示弱，拿起了

绳子在一旁跳了起来，尽管绳子的长度对

于他来说很不给力，但他还是跳得很轻

盈。最精彩的要数旋转呼啦圈比赛，几

个队员灵巧地转动圆圈，久久难分胜负，

引来大家阵阵掌声。接下来是扣人心弦的

拔河比赛，激烈的场面将此次运动会推

向了高潮。赛后，大家都有些意犹未尽，

兴奋、快乐的情绪在每个职工心中久久荡

漾……（所医院）■

医
院
运
动
会
特
写

所医院举办全院职工运动会
运动、健康、快乐、和谐

①所长李元春加入运动员行列

  小试身手。

②信心十足的运动员。

③扣人心弦的拔河比赛。

④难分伯仲的跳绳比赛。

① ② ③

④

（上接第 1 版）报告会，

并就我所廉政建设提出四

点要求：一是要把“以人

为本、执政为民”的理念

贯穿于全所各项工作中，

营造风清气正、公平公正

的科研环境；二是要加强

道德修养，将廉洁自律的

要求落到实处；三是要高

度重视“小金库”和“对

违规收送礼金、礼券、购

物卡”的专项整治工作，

要按照上级的要求，认真

落实专项治理工作。同时

结合审计局对我所审计提

出的问题，要求全所职工

在工作中要严格执行各项

财政纪律和财务制度，确

保国有资产和财政经费依

法、合规、安全运作；四

是要进一步结合研究所廉

政文化建设，推动我所党

风廉政建设上新台阶。

（党办）■

图片新闻


